
Entrevista baile chino descendiente de Tabolango.!!
Fernando y Raul.!!
“El chino digamos, entre los chinos adultos se está terminando casi, entonces porqué, los niños no 
leen, nosotros no leímos, entonces no tienen de donde sacar más o menos ellos, lo que han 
tenido pa’ atrás, la cultura, la tradición.” !
Don Raul, Baile chino descendiente de Tabolango. !!
¿Se juntan a hacer ensayos regularmente?!
No, es que resulta que son tantos años que llevamos que entonces ya prácticamente como que 
estamos automatizados porque ya sabemos lo que tenemos que hacer. !
¿Y para los niños que se están iniciando? !
No en terreno, en terreno, y no hay nada mejor que enseñarle en terreno, porque en todo caso el 
niño se entusiasma más porque el se ve con la ropa del baile, ya, cambia a que nosotros 
ensayemos aquí y el niño esté con la ropa que usa normalmente, ya, entonces como que se 
inspira el niño, tenemos uno chiquitito el hijo del jimmy, es así nomás, yo la primera vez que lo 
vistieron que fue en Tabolango, el 3 de mayo, es uno chiquitito, primera vez en su vida que 
saltaba, pero es que después yo le pregunté al jimmy y me dijo no es que se sintió tan realizado al 
verse vestido con la ropa del baile, si tu de diste cuenta como saltaba, entonces pa nosotros, todo 
lo que es chino nuevo nos gusta en el terreno, ahí ósea ya en la papa en la escénica ya, y ahí 
pasarle su flauta y ahí ya, hace lo que queraí’, ya, sigue el ritmo. !!
¿Quién hace sus flautas, tienen a alguien en especial? !
Mira e, las personas que hacían flautas, hablemos de los viejitos, de los primeros chinos que 
hicieron flautas, lamentablemente de eso ya no queda ninguno de ellos. !
¿Y ahora quien hace flautas? !
Es que son, es divicil encontrar a una persona que te haga flautas, ósea que te haga flautas 
buenas, ya, porque, aunque incluso ahora, es más fácil hacerlas, porque resulta que antiguamente 
la flauta se hacía, digamos la persona buscaba el palo que podría ser e, de roble, ya, digamos 
madera fina, buena, y ellos para hacerle el ollito, lo hacían con fierros calientes,ya, en esos años, 
flautas estupendas, que incluso ahí atrás, hay dos paradas ahí, que las tengo de cabeza para que 
no se les metan bichitos adentro. !!
¿Como guardan las flautas? !
Yo esta flauta, por ejemplo después que la ocupo, me gusta dejarla así (boca abajo), una porque, 
para que no se metan bichitos y dos para que no se le meta la humedad también entonces, y toda 
la humedad que tiene adentro, donde la hago soplar todo el día entonces, digamos la misma 
saliva que va quedando adentro, después se da vuelta y te queda sequita, y queda lista pa la 
próxima salida. Hay algunas que, por ejemplo, esta parte (orificio de la flauta) tu la vas a ver negra 
pa adentro, se ve negra, el quemao’, porque esta flauta está hecha con fierros calientes. Y ahora 
es más fácil hacerlas porqué, porque como ahora  está la tecnología tenemos las brocas, 
entonces el diámetro que los viejitos antiguamente usaban el fierro pa hacerle los hoyos porque 
aquí esta flauta, digamos ese diámetro hasta por aquí más o menos es (indicando más abajo de la 
mitad de la flauta), y después viene uno más chiquitito, que termina y se pone un taponsito nomás, 
entonces ahora todo eso lo hacen con broca, y es más rapido, porque antiguamente se 
demoraban cuanto pa’, era una semana. !!
Lo que pasa es que antiguamente era mucho mejor que ahora, las con fierro quedan muchos 
mejor, porque la madera queda dura, en cambio con broca, la madera queda blanda, entonces no 
es como antiguamente, entonces claro, y aparte que esto sale muy caro. !!!
¿Cuanto cuesta una de estas? !
Osea precio no tienen porque ellos cobran al gusto de ellos nomás. !!



!
¿Y hay diferencia entre el sonido de estas de madera y las de bambú? !
Si el sonido es diferente. !!
¿Los tambores de que están hechos? !
Cuero de vacuno, estos los hago yo, esto es el cuero y lo otro es latón, o puede ser pvc. Y estos 
los hago yo, yo mismo, porque hubo un tiempo que andábamos cortos de tambores, porque yo 
antes salía de tamboreo, muchos años salí de tamboreo entonces después ya, me llegó la vejez 
así que tuve que darle la opción a los cabros más jóvenes. Entonces hubo un tiempo en que 
teníamos que andar viendo donde podíamos comprar tambores, y un día pensé, bueno y pa que 
voy a comprar si lo puedo hacer yo mismo, y como a mí me habían explicado como hacerlo. Asi 
que un día me trajeron un cuero, empecé a cortarlo. !!
¿La forma de las flautas significa algo? !
No eso es la marca del que las hace. Si las antiguas son con aletas, pero son pegas si. !!
¿Y sus colores? !
Si yo las pinto por el color del baile, si porque casi siempre nosotros usamos azul. Y estas como 
las compramos hace poco no e tenido tiempo de pintarlas porque no saco na con pintarlas porque 
nadie las está usando, entonces por ejemplo estas hay que curarlas. Ya por ejemplo esta tengo 
que dejarla una semana con agua ardiente, para que se ablande y me vaya dando el sonido. Y 
pasado la semana, yo voto el agua y la voy soplando, hasta que yo le encuentre el sonido, 
digamos que yo quiero y de ahí ya después yo la empiezo a mantener con agua nomás. Se afinan 
con agua ardiente y se ablanda la madera también. !!
¿Tienen nombres específicos las flautas? !
Por ejemplo esta vendría siendo dentro de un baile normal, puntera. Digamos si hablamos de un 
baile bueno, en el medio siempre te ponen las lloronas, esas que suenan como rrrrrrr, esas son las 
lloronas y esas siempre se las ponen al medio, entonces ya. Entonces ya, las tres primeras 
vendrían siendo las punteras, después las segunderas, de ahí en el medio vienen las lloronas y de 
ahí pa atrás te colocan las colistas, que ya vienen siendo las más chiquititas, porque en los bailes 
uno generalmente los coloca por porte a los chinos, ya dicen del más grande. Yo nopo, yo cuando 
salí de tamboreo, antes que yo saliera en este baile de ahora, años atrás, yo no lo dejaba por 
porte, como yo mandaba el baile, entonces yo, por flauta. Por el sonido, porque en ese tiempo se 
respetaba la flauta puntera, la segundera, la llorona, y la flauta colera, ahora nopo, ahora se pone 
en cualquier lao nomás po. Ya y  yo en el baile de nosotros lo que siempre trato de hacer de poner  
oído pa ver que flautas de las del frente suena parecida a la mía, entonces yo me pongo al frente 
de esa persona, y ahí a lo mejor, tu ubicas a Galdames ? Ya, ese también toca flauta, aparte de 
ser alférez también es chino, también le gusta saltar. Y siempre cuando el sale en el baile de 
nosotros de chino, me busca a mí, porque la flauta del suena igual que la mía y aparte que yo con 
el nací en los bailes chinos, si cuando mi mamá me pasó a cargo de el, yo tenía 8 años, 
imaginate, yo ahora tengo 54 imaginare el tiempo que llevo chineando. Y gracias a Dios, la 
tradición va a seguir porque mi hijo lo lleva en la sangre. Eso es lo que nosotros tratamos de 
inculcarle a ellos, que esto no puede morir. !!
¿Como se incorporó a los bailes? !
Es que yo nací en Santiago y como a los 4 años me fui a vivir a ventana por el trabajo de mi papá, 
y resulta que debí tener como 7 años más o menos, y un día escuché unos, porque yo vivía arriba 
de los cerros, tu cubicas ventana? Ya. Yo vivía arriba del cerro, en la población de arriba, y un día 
escuché que abajo sonaban estas cositas po, y yo no tenía idea que es lo que eran, pero el ritmo 
como que me llamó la atención, y ahí como uno siendo chico podía andar por cualquier lao porque 
no había peligro de na’ no como ahora, y bajé po, solo. Y estaban en la playa ensayando, el baile 
de ventana, y me gustó. Y de ahí hablé con el Galdames yo, siendo chico hablé, y como que tenía 
que hacer yo pa inscribir ahí porque habían niñitos chicos también, y el me dijo altiro, permiso a tu 
mamá. Al otro día, partí con mi mamá, ya, y ahí habían personas más adultas, porque en ese 



tiempo Galdames era cabrito, era lolo, y ahí el dijo, no yo me hago cargo del. Y después nos 
íbamos a ensañar y me iba a dejar a la casa, y de ahí pasé al baile chino. !!
¿Que significan los simbolos de su vestimenta?!
“!
Mira en Tabolango, en el año 1901, 1902 por ahí, en Tabolango hay un baile que dice fundado en 
1906, antiguamente ese baile siempre se ha llamado cruz de mayo, se fundó, mejor dicho los 
chinos en 1904 por ahí le trajeron una cruz, trajeron al pueblo una cruz y de ahí empezó la 
tradición de la cruz, por eso la cruz fue puesta en la camiseta, en la blusa del baile. Y la estrella, 
era porque siempre se reunían de noche a bailar, ya, porque allá en el campo no había luz, 
entonces bailaban con las estrellas, ellos practicaban con las estrellas, ellos practicaban porque 
eran todos de ahí mismo, y era la única entretención que tenían ellos, te fija, en el campo 
antiguamente no había luz, no había tele ni radio, nada po, entonces, por eso le pusimos la 
estrella. Ellos le bailaban a la cruz y le bailaban a las estrellas. Entonces, ese fue el inicio de ese 
baile. Y de ese baile mi papi salió como el año 1920, por ahí. Mi papi nació en 1915, siendo 
cabrito chico empezó a salir en el baile chino y de ahí ese baile murió, porque tuvo como 15, 20 
años sin salir. Lamentablemente llegó la tecnología nueva con los adelantos nuevos, y el 
campesino se va apartando, no es tan unido como antiguamente, entonces eso mismo terminó el 
baile chino, se acabó, en ese tiempo mi papi salía en ese baile, mi hermano, y se acabó. De ahí 
viene la parte de la cruz y la estrella, entonces ese baile antiguamente era con ojota, la ojota esta 
de neumático de vehículo, mi papi hacía un montón de ojota y nosotros nos íbamos de aquí, 
siendo cabros chicos a las 5 de la mañana, caminamos de aquí hasta calle quillota, porque de 
calle quillota salía la micro a Tabolango. Y de las 5 de la mañana, nosotros llegábamos 7.30 8 de 
la mañana allá a calle quillota, porque era puro cerro y cabro chico no caminábamos rapido. Yo no 
salía de chico si, pero salía mi papá y mi hermano, ellos dos.” !!
¿ Y el color azul es por algo en especial? !
Antiguamente, todo se tomó el color del azul marino, del marino. Se usaba ese color, pero 
nosotros le dimos este azul más fuerte porque la tecnología trae ropa nueva, genero nuevo, 
empezamos a usar este tipo de genero, por lo tanto cambiamos el color. !!
¿Y los gorros?¿Que simbolizan?!
“Los espejos es la brillantes y el reflejo que se supone que son, es que nosotros al bailar damos la 
luz que nos está llegando a reflejar, es el reflejo. Flores era porque antiguamente en el campo 
como eran campesinos, entonces ellos querían poner las cosas campesinas ahí, las flores no 
reflejaban la parte campestre, y como las flores del campo no se pueden poner ahí porque se 
caen, entonces ellos ponían pencas, esos ellos los pintaban, porque era más duro que la flor y 
duraba más. Ahora nosotros usamos la cruz, porque la cruz es nuestra religión, ósea nuestro, 
somos devotos de la cruz nosotros, de la cruz de mayo, entonces por eso llevamos arriba del 
gorro la cruz. Y lo demás son adornos.”  !!
¿Y el traje de tamborero? !
Es rojo, para diferenciarse de los demás chinos. Y el sombrero, aquí siempre en este baile para el 
tamboreo se a usado boina, por lo menos yo, siempre con mi boina, para mi es una parte esencial 
de los bailes chinos del tamboreo.” !!!
¿Y esa tradición no saben de donde viene?!
Lo que pasa es que antiguamente el único sombrero, gorro que se usaba pa salir era una boina, 
cuando usté se ponía un traje de etiqueta, se ponía boina, como era un traje de etiqueta salir de 
chino, era vestirse de gala, es lo mismo que uno hace cuando se pone terno para ir a una fiesta. Y 
aparte que nosotros usamos corbata, el tamboreo se ponía la boina, antiguamente el tamborero, 
ósea los de ahora también, pero los de ahora no es como antes, antiguamente el baile de 
nosotros, hablo del baile de Tabolango, ellos se juntaban a practicar, entonces tenían montones de 
mudanzas que en la actualidad no se hacen, y porque no se hacen, por eso mismo, porque no 
ensayamos, te fijas, porque ensayar, cuesta mucho juntarse, no como allá, allá a las 7, 8 de la 



noche estamos aburridos, y no hay na’ que hacer se juntaban a flautear y ahí ensayaban las 
mudanzas de a 2 de a 3, te fijas entonces, era más, se podían ensayar, ahora nosotros seguimos 
el ritmo del tamborero, el tamboreo empezó la mudanza y nosotros los seguimos, entonces eso es 
lo que es más factible. Ahora la pregunta de siempre, de donde viene el chino, nadie lo va a saber, 
ni el más poeta, ni el más inteligente, ni el más viejo, te va a decirte de donde viene el chino, nadie 
sabe. Dicen que venimos de los indios, que venimos de aquí, que venimos de allá, que nos 
trajeron los españoles, nadie sabe de donde viene el chino. !
La visión mía, según yo le escuché a un chino antiguo, cuando yo aún no era chino, porque  yo 
salí a los 18 años recién de chino, y por obligación, antes a mi no me gustaba el baile chino, ósea 
me gustaba el sonido de las flautas pero lejos, salía mi papá, mi hermano salía, yo nunca me vestí 
de chino, yo a los 18 años cuando se terminó el otro baile, en la familia se formó un baile nuevo, 
para seguir la tradición de Tabolango, se llamó juventud Cruz de Tabolango, te fijas que en 
Tabolango hay otro baile que se llama juventud Cruz de Mayo, ellos nos echaron, entonces 
nosotros tuvimos que salir nuevamente, pero nosotros la familia nuestra, mi papá, mis tíos, 
formaron el baile juventud Cruz de Tabolango, y por lógica, tuve que salir de chino. Yo a los 18 
años no sabía bailar chino, yo a los 18 años, mi papá me andaba dando vueltas, esto es así esto 
es asá, me daba la vuelta al revés, no pal otro lao, te fijas. Ahora que me dijo ese chino viejo, dijo 
el que el chino le baile a Jesús, a la cruz, a María, porque cuando a Jesús lo crucificaron, bailaban 
de emoción, ahora nosotros bailamos pa pedir perdón. Esa es la versión que me dio a mí, y yo e 
escuchao’ y e visto videos, e visto varios que se las dan de antropólogos, que se la dan de todo 
tipo de cosas que venimos de los indios, si a los indios no le hemos copiado na’, los temimos 
botaos, los temimos arrinconaos, les robaron too, entonces como van a expandirse esas cosas. 
Ahora es cierto que en todo idioma tenemos las mismas palabras, viene del kechua. !!
Chino significa sirviente, nosotros en este momento somos sirvientes, le sirven a la cruz, a la 
virgen del carmen, a san pedro, nosotros somos sirvientes de ellos y de que forma le servimos, 
danzandoles.  Así también como le pedimos favores, que de repente se cumplen y de repente no. 
Pero la fe está ahí.!!
Ahora claro, yo cuando salí a los 18 años de este baile, yo lamentablemente me dio por ser 
dirigente de un club deportivo, y de ahí pasé a ser dirigente del baile, y ahí jodí, no pude salirme 
más ya, así que, y como te digo, Dios provee, mira yo trabajo en contabilidad, y yo cobro barato, y 
resulta que nosotros, cuando empezamos nuevamente con el baile nuestro, estos fue en el año 
1999, en Tabolango no hubo fiesta de chino, hubo celebración de la Santa Cruz, pero no hubieron 
ni un baile chino, entonces los viejitos como mi papá que fue a la fiesta, mi papá tenía 84 años, 
fue a la fiesta, no hubo flauteo, y una cruz de mayo en Tabolango que no haya flauteo, no es cruz 
de mayo. Te fijas, entonces que pasó, que los viejitos, pidieron flautas, buscaron flautas y los 
viejitos ya todos de edad ellos hicieron sonar las flautas, y ellos empezaron con que había que 
armar el baile de nuevo, y mi papá llegó con esa idea, y el me llamó, y la única vez que mi papi 
me llama por telefono, nunca más me ha llamao por teléfono, ósea la única, nunca a usado el 
teléfono, y me dijo que en tabulando se habían juntao, me contó lo que pasó, y me dijo que a mí 
me había puesto en su representación pa que yo fuera por la parte de la dirección allá. Y mi papá, 
esto ocurrió el día, la fiesta fue el 9 de mayo, y mi papá falleció el 20 de mayo, esa fiesta lo dejó 
mal. Entonces yo quedé con ese pensamiento, de armar de nuevo el baile. !
Ahora, nosotros somos un baile bien salidor, pero somos poquitos los que pagamos la micro, te 
fijas, entonces, cuanto es el pasaje, no hay precio del pasaje, nosotros no tenido precio de pasaje, 
nosotros, ahí está lo mío, ahí está lo tuyo, la micro cobra 80 lucas, se juntó 50 lucas, ya, damos 
una vuelta ma, pa que juntemos los 30, hasta hacer la plata de la micro. Y, después volvimos a 
salir, y volvimos a hacer lo mismo. Y la plata la hacemos sin ningún problema. Aparte que somos 
puros familiares. !!
¿Cuantos conforman el baile? !
Mira fijo, siempre salimos minimo 8 por lao, pero si salieramo todos saldríamos entre 14 y 15 por 
lao. Y además tenemos un baile de danzantes, un baile de mujeres. !!
¿En que año fue fundado este baile? !



Mira el actual, la fecha es el 4 de julio del 2004. Claro porque nosotros ahí en Higuerillas nos 
separamos, ósea no nos dejaron ir en el otro baile, pero nosotros digamos dentro de la misma 
fiesta, armamos altiro nuestro baile. Y andamos vestimos iguales que los otros, pero nosotros 
altiro agarramos a los 3 cabecilla, agarramo y dijimos no el baile no puede morir así que hablamos 
con los tres, hablamos con los cabros pum, y se armó altiro nuestro baile. Y después a la semana 
le pusimos el nombre, allá en ventana. !
A la semana siguiente, porque resulta que nosotros ese mismo día nos invitaron para ventana, 
pero nosotros no teníamos bombo, no teníamos estandarte, andábamos con las cosas justas, 
porque lamentablemente nosotros fuimos tan tontos que teníamos todo en Tabolango. !
Con todo lo que se quedaron ellos era de nosotros, los gorros, las blusas, si lo unico que 
salvamos que no lo pueden ocupar ni ellos ni nosotros, es el estandarte. Por que en ese tiempo el 
encargado del baile, el presidente honorario que teníamos nosotros era don Carlos Brante, el 
falleció y nosotros estábamos en guerra con Tabolango, entonces cuando fuimos al velorio y 
después los funerales, nosotros por cortesía a ellos les pedimos el estandarte, porque el 
estandarte era de don Carlos, el lo mandó a hacer, entonces nosotros pa cubrir el ataúd le 
pusimos el estandarte digamos como que el baile chino estaba con el en ese momento, entonces 
uno de nosotros se avispó lo dobló el estandarte y se lo echó al cajón. Asique el viejito se llevó su 
estandarte y nadie lo ocupó ese estandarte, se fue con el. !
El era el unico que quedaba vicio de los que había fundado el baiel, digamos los cabecillas que 
era mi papi, el y otro tío, el era el unico que estaba quedando, entonces era el unico que podía 
tiener el estandarte.  !!
¿Las cintas, el terciado, porqué los colores?!
“La cinta tricolor es por chile, la roja es por la sangre que derramó jesús, y la amarilla es por la 
religión, la religión de la cruz de Mayo.” !!
¿El nombre de su alférez? !
Mira nosotros no tenido alférez, es que nosotros tenemos una, el alférez nuestro digamos cuando 
sale, el principal digamos es don Alfonso Galdames, cuando el no está canto yo, o trato de cantar 
yo, entonces, porque nosotros ya como no hay alférez en muchos laos y entonces nosotros para 
no andar buscando alférez porque en muchas partes los bailes llegan sin alférez. !
Y es fome que llegui a una fiesta sin alférez porque derrepente te chocai con un bajel como lo 
saludai. Claro nosotros nos sacamos el pillo porque yo siempre le digo a los cabros bueno si no 
hay alférez por ultimo saludemos de mano, entonce soy me acerco al alférez del baile y digo sabe 
que andamos sin alférez saludemonos de mano por ultimo pa que no piense que nosotros somos 
descortés entonces, nos saludamos de mano. !
Entonces también hay que saludar al santo, a la virgen, a la cruz, entonces hay que tener alférez. !
Galdames en este momento es el mejor alférez que hay en la actualidad, pero, con nosotros le 
gusta pasarlo bien, ósea, hacer bromas, divertirse, somos bien amigos. El digamos, tambien tiene 
sus compromisos, por ejemplo, en ventana, el tiene la fiesta de ventana este domingo, y no nos 
puede acompañar a nosotros, nosotros vamos pa olmué. !!
¿A que fiestas van regularmente? !
Mira nosotros, empezamos, pa nosotros sagrada sagrada sagrada, es la cruz de mayo en 
Tabolango, porque es el principio de nosotros digamos de la de todas las fiestas, esa es la 
principal pa nosotros, y es el 3 de mayo, o el primer domingo después del 3 de mayo. !
La otra segura que tenimo después es la de cochos montear, porque nosotros, te cuento esa 
historia. Nosotros una vez, cuando ya estábamos mas o menos perdiendo la relación con los de 
tabolango, resulta que este baile tabulando partió pa locura y resulta que nosotros siendo del baile 
a ninguno de nosotros nos avisaron que se fueron pa loncura, ya, entonces que de ahí empezó la 
cosa. Ya, en eso, yo vivía en glorias navales, me acuerdo que estaba acostao y de repente me 
llama que ahora es mi cuñao que es el rafa que uno de los chinos punteros de pelo largo, y me 
llama po, y me dice oye no vai a ir a chinear, a chirrear a ondee le digo yo, si no tenemos salia, y 
me dice no si el baile de Tabolango se fue pa loncura, aa y no avisaron le dije, y me dice nopo, y le 
dije y tu donde estay y me dijo aquí en cochoa, y que estay haciendo en cochoa, y me dice pero si 
en cochoa, están pidiendo pero a gritos un baile chino pero no hay y tienen que saludar a san 



pedro y yo en ese tiempo salía de tamborero, psique me dijo agarrare el tambor, ponte bluyines 
camisa blanca y parte altiro pa acá, así que me fui por reñaca y llegué allá po. Yapo y andábamos 
como 3 por lao, 6, así que ahí estuvimos saltando un rato y después tabamos, en la calle 
esperando la procesión cuando veímo al lindo pasar en la micro, a este, andaba con dos chinos 
más y nos hace señas más encima y nosotros bajate bajate! ya y pero la hizo bien porque llegó a 
la casa y se fue altiro pa allá pa cochoa, llegó altiro también. A la finale cuanto andabamos, 7 8 por 
lao. !
Claro lo que pasa es que, incluso una niña universitaria dijo a prestenme una flauta yo también los 
acompaño y le pasamos la flauta. Y de ahí nosotros nos comprometimos con ellos y les dijimos 
que nosotros nunca más les vamos a fallar, nunca más. !
Y sabes porque nos comprometimos más porque, fijate que ellos no sacaban a san pedro sin  un 
baile chino, sin un sonido de flauta, y nosotros yapo, con ropa de calle así como andábamos 
salinmo, y bajamos a la playa y resulta que teniamo que cantarle a la a san pedro y andábamos 
tres por lao nomas po y yo andaba en la fila tambien y no teníamos bandera ni una cosa po, 
entonces me hicieron cantar, y yo como canto tan lindo, al primer canto me respondieron los tres 
chinos que cantaban, al segundo canto responde los tres chinos y como cuatro pescadores que 
estaban que más o menos sabían, al tercer canto respondieron como 20, al cuarto canto oye no 
se de a onde salieron tantas voces. !
Pero fue pa nosotros fue emocionante. !
Y eso fue la emoción. Se notaba que ellos querían un baile chino y se notaba que ellos hacían la 
fiesta con fe, te fijas y de ahí nosotros nos comprometimos. !
Entonces es de ahí que nosotros hicimos esto, que los otros bailes de Tabolango no los tiene, que 
es la cruz de mayo, para diferenciarnos de ellos. !!
Entonces allá en Tabolango, cuando nosotros nos empezamos a dividir por e discordia, 
rivalidades, envidia, de too, lo que pasa es que ellos querían que nosotros desaparecieramos, que 
le quitáramos el nombre de Tabolango a nuestro estandarte y a nuestro nombre, nosotros nos 
llamamos descendientes de Tabolango, te fijas, porque los papás nuestros eran de allá, eran 
chinos de allá, y nosotros nos quedamos con esa devoción. Y la gente antigua de allá está con 
nosotros. !
Y el lujo que nosotros siempre nos damos, es que nosotros salimos con nuestra gente, nosotros 
no tenemos chinos de afuera, con los chinos que siempre hemos salidos, entonces esa es la 
ventaja. !!!!!
Saben ustedes que hay un alférez que le dicen, el mocho, porque tiene la orejita doblá, ya y le 
dicen el mocho, pero le dicen el mocho por la oreja, pero nadie se atreve a decirle el mocho, pero 
yo pensé que le decían Moncho, no mocho, entonces yo le dije Moncho, no mocho, pero el baile 
contestó mocho, el mocho herrera. Y todos pensaban que ese alférez se iba a enojar con 
nosotros, pero nopo, nada, tenemos esa cualidad, somos bien queridos. 


